

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris, le 12 juin 2025

« Pour une architecture ouverte » : le manifeste de l'École d'architecture Paris-Malaquais – PSL

Fruit d'une réflexion collective menée depuis 2023 avec l'ensemble de sa communauté, le manifeste de l'École nationale supérieure d'architecture Paris-Malaquais – PSL définit le positionnement de l'école et les grandes valeurs qui l'animent. Il affirme l'urgence de former des architectes capables d'invention, au service d'une manière plus durable, plus humaine et plus juste d'habiter le monde.

Sa publication intervient au moment où l'école devient composante de l'Université PSL.

Le manifeste s'articule autour de douze notions fondamentales pour l'école :

- **Affranchissement et Liberté** : s'émanciper de tout dogme et donner les moyens à chaque étudiant de créer sa propre voie.
- **Ouverture** : cultiver la diversité maximale des profils et rompre avec une certaine forme d'isolement du milieu de l'architecture.
- **Esprit critique** : développer l'imagination, la sensibilité à l'espace et au temps et la capacité de réflexion et de résistance à l'époque.
- **Savoir** : porter une ambition encyclopédique de l'architecture, enrichie par l'écosystème de l'Université PSL.
- **Expérimentation** : revendiquer le droit de mettre à l'épreuve des hypothèses nouvelles et faire progresser la connaissance.
- **Recherche** : former les étudiants à la recherche en train de se faire, sous toutes ses formes, recherche fondamentale, recherche appliquée, recherche-création.
- **Pluralité** : valoriser la diversité des approches au sein des départements pédagogiques de l'école.
- **Projet** : ancrer la pédagogie dans une démarche concrète, engagée et tournée vers l'avenir.
- **Épanouissement** : allier l'exigence académique à la bienveillance, au bien-être et à l'équilibre de vie des étudiants.
- **Art** : nourrir la création architecturale par un dialogue fécond avec les autres disciplines artistiques.
- **Malaquais** : revendiquer une implantation et un héritage uniques, sources d'inspiration pour inventer demain.

« Ce manifeste n'est pas une simple déclaration d'intention, c'est notre engagement, » déclare Jean-Baptiste de Froment, directeur de l'École d'architecture Paris-Malaquais – PSL. « Il exprime notre volonté de former des architectes non seulement techniquement compétents, mais surtout dotés d'une sensibilité humaniste et d'une audace créative. Dans un monde traversé par de multiples crises, notre responsabilité est de transmettre ce qui ne se périt pas : la capacité à questionner, à résister et à inventer. »

Le manifeste est accessible dans son intégralité sur le site web de l'école. Il servira de référence pour l'ensemble de la communauté – étudiants, enseignants, administration et partenaires – et guidera les orientations stratégiques de l'établissement pour les années à venir, en articulation avec la stratégie nationale pour l'architecture 2025-2029

Le manifeste



À propos de l'École nationale supérieure d'architecture Paris-Malaquais – PSL :

Établissement public du ministère de la Culture, l'École nationale supérieure d'architecture Paris-Malaquais est une école-composante de l'Université PSL. Implantée sur le site historique des Beaux-Arts de Paris, elle promeut une approche ouverte, expérimentale et pluridisciplinaire de l'architecture.

Contact

École nationale supérieure d'architecture Paris-Malaquais – PSL
14 rue Bonaparte · 75006 Paris

Hélène Delatte, service Communication
helene.delatte@paris-malaquais.archi.fr
06 77 58 11 30